

N O M A T A R A S.....

"~~NO MATARAS~~"XXXXXXXXXXXXXXXXXXXX

No cortad cabezas,  
iluminadlas....

Victor Hugo.

Esta' otra vez sobre el tapete la horrible pro-  
posición de instalar la pena de muerte, en vista del formidable de-  
sarrollo de crímenes, que, han hecho de nuestra Isla tal vez el mayor  
centro de corrupción dada su pequenez ~~topografica~~ *geografica*....

¡La pena de muerte....que antro horrible, que hidra monstruosa  
presenta ~~en~~ *SW* escorzo en los países en los cuales existe ese desfal-  
co moral....!; Cómo se horripila la conciencia humana al pensar que  
un cónclave de sombras envia un ser humano al patíbulo, cometiendo  
con ello un crimen bajo el amparo de los Códigos....!

¿Que se obtiene como ventaja el privar de la vida a un seme-  
jante ?La vida, el dón mayor que nos otorga el Ser Supremo, lo que no  
tiene en el mundo par ?¿Se regenera la sociedad coné ello,?...ni una  
cosa ni otra; la víctima queda sepultada en el seno de la tierra, y el  
crimen sigue floreciendo igual que si existiera la pena de muerte.

Recientemente leia yo en una crónica de una revista de la Ha-  
bana en la cual se protestaba igualmente de la pena de muerte que ~~exige~~  
rige en aquella nación , y, ¡que pena de muerte....! da escalofrios el  
leer los horripilantes detalles ~~de~~ de las ejecuciones que, en varios  
ajusticiados han durado minutos.....! Oh, y que seres humanos se pres-  
ten a semejante trabajo, crispera la fibra de los nervios y conmueve el  
corazón más pético. Pero acaso no hay un castigo peor que la pena de  
muerte....? por que no se trata de dejar impune un delito, eso sería  
monstruoso, no, se trata de castigar severamente al criminal para regenera-  
ción de la sociedad , para salvaguarda de la misma, iluminando, enseñando,

corrigiendo.....¿ que mayor castigo que la reclusión perpetua...?  
 el no permitirle al reo palpitación alguna de vida, acorralarlo como una fiera en un silencio perpetuo, que medite, que purge su crimen y mida el abismo moral y material en que ha caído, la misma desesperación será su mayor castigo.

Mas....es necesario al tratar de un criminal medir las circunstancias del delito; si la sociedad no se ha tomado el trabajo de moralizar esos organismos que llevan en su ser el germen del mal,; si a ese ser no se le ha enseñado nada absolutamente de lo que debe a Dios, si se le ha dejado en la ignorancia de una vida brutalmente física, si no se le forma el corazón para la emoción y los sentimientos para las lágrimas, si no se le ha enseñado el temor de Dios, y el saber que, al morir hay un Supremo Juez que ha de juzgarle, en una palabra, si se le deja criar como a los animales, ¿cómo exigir a ese ser otra cosa que, el darle suelta a sus sepravados instintos.... Hay muchas causas que pueden señalarse, y són; falta de educación cristiana, lo primero; falta de calor en el hogar.....¿ No vemos ya niños suicidas, ladronzuelos, que desertan del hogar,? ¿Per que?..... Han tenido acaso una buena madre que los atiende, que los aconseje con esas frases que saben inventar las madres.... solamente...? No, hoy día, y merced al cambio operado en la mujer pobre, que, a veces suple al haragan del marido en el trabajo para atender al hogar.; y no se ocupa de formar el corazón del hijo que la naturaleza ha puesto en sus brazos,,.....¿ No es esa una de las causas primordiales de la delincuencia en el niño?..... Otra de las causas está en el abuso del alcohol.... que ya se prodiga en Puerto Rico como agua corriente, y, un ser entregado a la embriaguéz, deja de ser un hombre.... El uso y abuso de las armas, por que ya todo el mundo va armado..... y no es

lo mismo, en una reyerta echar mano de los puños, que sacar inmediatamente un arma, que casi siempre tiene por terminación una víctima.... La mujer, que provoca bastante esos crímenes, de nuestro pueblo bajo, ya, con el adulterio, ya con el cansancio del marido, y, cuando no viene <sup>de</sup> el crimen, entonces llega el divorcio <sup>que</sup> ha tomado ya en nuestro suelo carácter endémico, y que, al parecer se toma el matrimonio como una cinta cinematográfica, porque nuestra mujer ignora el sufrimiento del hogar, e ignora también que se debe a él, y a sus hijos, y su deber es sufrir y procurar por todos los medios que en el hogar renazca la felicidad, o por lo menos la tranquilidad..... Hoy no se respeta el hogar como antaño, y, eso, en todas las esferas sociales, y como la mujer moderna, hablando en términos <sup>de</sup> generales, no quiere comprender que, al unirse a un hombre por toda la vida, se une a un compañero y no a un dios..... lleno de perfecciones .

Por último, nuestras Cortes de justicia tienen mucha culpa en este estado caótico de Puerto Rico.... Las sentencias muy fáciles las dichas fianzas en metálico ayudan <sup>al</sup> a la criminalidad, pues por horrible que sea el crimen, en habiendo quien le preste, <sup>el</sup> el criminal <sup>plato</sup> suelto, y eso, puede compararse a un perro rabioso <sup>que</sup> ha perdido <sup>el</sup> la noción de todo, atendiendo solamente al instinto del mal.... No deja de hacer mella en nuestro país la continua relación de la prensa periódica copiando día tras día los horrendos crímenes perpetrados en el exterior.... y ya solamente nos falta <sup>el</sup> el secuestro en la <sup>la</sup> infancia, y aun en los mayores, pues está probado que ya tenemos pandillas organizadas para los atracos, que ni siquiera perdonan a las damas que se atreven a circular solas por nuestras calles....